



MARTES 03 DE FEBRERO DE 2026

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### REFORMA ELECTORAL

#### DIPUTADA SEÑALA "DEUDA HISTÓRICA" PARA QUE MUJERES COMPITAN POR LA GUBERNATURA

La diputada local de Morena Andrea Tovar Saavedra afirmó que en Querétaro existe una "deuda histórica" para que las mujeres puedan contender por la gubernatura, al pronunciarse sobre la iniciativa de Movimiento Ciudadano que propone adelantar la paridad sustantiva y la alternancia de género para la elección de 2027. Recordó que en la pasada Legislatura se aprobó una reforma constitucional que establece la alternancia en la gubernatura, pero con un artículo transitorio que pospone su aplicación hasta 2033, lo que, dijo, "limita que la paridad se concrete en el corto plazo". Señaló que dicho candidato genera dudas sobre si la reforma realmente buscaba garantizar la alternancia de género o solo cumplir de forma parcial con el principio de paridad. Indicó que, aunque está a favor de la alternancia, rechaza que se mantengan disposiciones que impidan su aplicación efectiva. Además, sostuvo: "El Partido Acción Nacional ha sido históricamente renuente a la alternancia", al considerar que sus figuras políticas más visibles han sido hombres y que la paridad se vuelve especialmente relevante ante posibles reformas federales en materia electoral. Aseguró que estarán atentos a la iniciativa de reforma electoral que presentará el gobierno federal en los próximos días, así como al proceso local para definir las reglas de la elección de 2027. Recordó también que el Congreso estatal tiene como fecha límite el 15 de julio para aprobar la legislación electoral correspondiente. Indicó que actualmente existe una propuesta del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro** que servirá como base para el análisis legislativo, junto con otras iniciativas que puedan presentarse. Finalmente señaló que el contexto nacional, con una mujer en la presidencia de la República, abre la discusión para que los partidos políticos impulseen candidaturas femeninas en Querétaro y fortalezcan la paridad en los procesos electorales. (CQRO 7)

### COLUMNAS LA CAJA NEGRA

#### OPINIÓN | UNA COLUMNA PARA ENTENDER EL PODER SIN PERDER EL PISO

Por Daniel Dorantes Guerra

Basta con caminar por Querétaro para notarlo. En algunas bardas aparecen nombres; en espectaculares, rostros; y en redes circulan mensajes que, sin calificarlos, van calentando el ambiente y generan conversación. Todavía faltan meses para que arranque formalmente el proceso electoral y, aun así, ya se siente: hay interés, opiniones encontradas y efervescencia política. Y cuando ese ambiente empieza a subir, suele venir la misma pregunta en la calle: ¿esto cómo funciona?, ¿quién define qué reglas aplican?, ¿qué se vale y qué no? Por eso esta columna se llama "La caja negra". Antes de seguir, una precisión necesaria: lo que se escriba aquí no pretende ser una voz institucional ni representar posturas oficiales. Es una columna con opiniones a título propio, construidas desde la experiencia del trabajo cotidiano en el ámbito electoral. Dicho de otro modo: aquí no se dictan líneas, se explican temas. En los aviones, la caja negra no sirve para volar. Sirve para reconstruir qué pasó cuando algo salió mal: decisiones, advertencias, tiempos. No está hecha para el aplauso ni para la condena, sino para entender y corregir. Nuestra democracia también tiene "cajas negras": procesos y decisiones que impactan la vida pública, pero que pocas veces se explican bien. Debajo de discursos y debates hay un mundo de reglas, plazos, procedimientos y criterios que no siempre son visibles para quien solo quiere entender qué está pasando. En casi quince años en el servicio público, si algo he aprendido es que los cargos no son propiedad de nadie: son prestados. Hoy me toca ocupar el de consejero electoral en el **IEEQ**; mañana será otro, o quizás no. Lo importante no es el puesto, sino lo que uno hace con el mientras lo tiene. Y si algo he intentado sostener desde el primer día es esto: la democracia se fortalece cuando somos capaces de reconocer qué funciona, qué no, y qué vale la pena corregir. No para debilitar instituciones, sino para mejorar su



MARTES 03 DE FEBRERO DE 2026

confianza y su desempeño. "La caja negra" nace con ese ánimo. Aquí vamos a hablar, con calma y con datos, del sistema electoral: qué hacen (y qué no hacen) las autoridades electorales, cómo se toman decisiones y porqué importan las reglas. También hablaremos de tribunales, impugnaciones, reformas y del dinero en la política, porque es de lo que más se discute y menos se entiende. Y cuando toque por calendario el proceso electoral, entraremos a sus etapas: precampañas, campañas, candidaturas y jornada electoral, para entender cómo opera el sistema y por qué existen las reglas. No para polarizar, sino para poner contexto, bajar el volumen al ruido y sumar elementos para que cada quien forme su criterio sin depender de rumores o versiones a medias. Si esta columna logra algo, ojalá sea esto: que la democracia se sienta menos lejana y más comprensible. Eso es "La caja negra". Cuando entiendes el sistema, dejas de ser rehén de él. (P 4)

<https://www.publimetro.com.mx/queretaro/2026/02/03/una-columna-para-entender-el-poder-sin-perder-el-piso/>

## ASOCIACIÓN POLÍTICA ESTATAL

### **OPINIÓN | «NUEVO RUMBO» ESPERA DEFINICIÓN PARA SER NUEVO PARTIDO POLÍTICO**

Por Andrés González Arias.

Con los tiempos electorales corriendo apresuradamente, la asociación política estatal denominada «Nuevo Rumbo» que encabeza la maestra Connie Herrera, solicitó de manera formal su registro ante el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro IEEQ**, toda vez que acreditó todas las etapas requeridas, así como las obligaciones exigidas por la ley electoral. Así, la maestra Herrera, acompañada de Christopher Servín Herrera y otras quince personas, documentaron ante el **IEEQ** la legalidad, organización territorial, democracia interna y participación social efectiva, demostrando la realización de las asambleas municipales exigidas. Con esto y luego de haber cubierto las formalidades previstas, fueron elegidos los delegados representantes para la Asamblea Consultiva Estatal y concluyeron igualmente la elección de los Comités Directivos Municipales, siendo todo ello supervisado y aprobado por la autoridad electoral, se reconoció que se cumplió con el número de personas afiliadas requeridas, habiéndose cumplido igualmente con la entrega de los documentos básicos como son la entrega de estatutos, declaración de principios y programa de acción. Cabe señalar que más allá del procedimiento administrativo, «Nuevo Rumbo» representa una forma distinta de hacer política, basada en la opinión de la ciudadanía organizada, con reglas, con ética pública y con vocación de incidencia democrática real. Este proyecto denominado «Nuevo Rumbo» y una vez realizada la solicitud para ser nuevo partido político en Querétaro, habrá de estar atento a las siguientes etapas para buscar ser un actor clave en la vida pública de esta entidad. De esta manera y una vez cubiertas todas las exigencias de ley, «Nuevo Rumbo» podrá participar en el proceso electoral local de 2027, exclusivamente mediante acuerdos de participación debidamente registrados, sin ejercer atribuciones exclusivas de los partidos políticos. Pero el sustento de esta – hasta hoy – organización política deberá sustentar su actuación en la democracia, enfatizando que el poder reside en el pueblo, garantizando además la pluralidad de las ideas y la equidad en el acceso a los espacios públicos. Sus militantes se dicen defensores de la libertad de pensamiento, expresión y de asociación, defendiendo igualmente la igualdad y la equidad, impulsando la eliminación de todas las formas de discriminación y promoviendo, en contraparte, la equidad de género. De esta manera, este movimiento habrá de permanecer atento a las siguientes etapas que por ley deban cumplirse dentro de procedimiento exigido por la ley, respetando su respeto a la ley electoral y la convicción de que la ciudadanía organizada será un actor clave en la vida pública de Querétaro rumbo al 2027. De esta manera, la maestra Connie Herrera se podría anotar otro récord nacional, por ser la única mujer en haber creado y dado forma a diversas organizaciones hasta quedar constituidas en nuevos partidos de carácter local.



MARTES 03 DE FEBRERO DE 2026

Y es que, antes del mes de septiembre, se conocerá la decisión del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro** si es que se le concede el carácter de partido político local.

<https://elmunicipalqro.com/columnas/nuevo-rumbo-espera-definicion/>

## INFORMACIÓN ELECTORAL

### SE ACUSAN LOS DIPUTADOS RECÍPROCAMENTE POR ACTOS ANTICIPADOS DE CAMPAÑA

Durante sesión de Pleno del mes de enero en la LXI Legislatura del estado de Querétaro, diputados del partido Morena y de Acción Nacional se señalaron mutuamente de comenzar una serie de actos anticipados de campaña. En primera instancia, el diputado de Morena, Sinuhé Piedragil Ortiz, acusó que el director de Recursos Humanos de la Secretaría de Salud, Juan Carlos Piña, está haciendo presuntos actos anticipados de campaña en Pedro Escobedo. (PA 3)

### LLAMAN A NO POLITIZAR TEMA DEL AGUA RUMBO A 2027

El presidente del Observatorio Ciudadano para la Protección Ambiental de Querétaro (OCPAQ), Enrique Uribarren respaldó el programa Hídrico presentado por el Consejo Consultivo del Agua del estado de Querétaro, al considerar que "se trata de uno de los ejercicios de planeación hídrica más robustos realizados a nivel estatal en el país", aunque advirtió áreas de oportunidad y llamó a no politizar el tema del agua rumbo al proceso electoral 2026-2027. (CQRO 6)

## NOTAS PRINCIPALES

### DQ: FISCALÍA UNIFICA A LAS FUERZAS DE SEGURIDAD

Más de 900 delincuentes detenidos junto con militares, federales, estatales y municipales.

### N: RELIGIOSIDAD FE Y TRADICIÓN

Colón unido en su fervor a Nuestra Señora de Dolores Soriano.

### AD: PIDEN RECURSOS PARA NUEVAS ESCUELAS

Ante el aumento de la demanda de espacios para estudiantes, autoridades estatales en Querétaro señalan la falta de presupuesto federal para crear nuevos planteles educativos.

### EUQ: DISMINUYE 4.6% LA INCIDENCIA DELICTIVA EN QUERÉTARO, EN 2025

El año pasado se contabilizaron 56 mil 546 delitos, contra 59 mil 371, los homicidios dolosos y culposos bajaron 3.5%, según el Secretariado de Seguridad.

### CQRO: UTILIZACIÓN DE IA COMPENSA IMPLEMENTACIÓN DE 40 HORAS: CANACINTRA

Alfredo Sahagún Sánchez informó que, en marzo, realizarán una medición entre las empresas de la entidad del avance en la implementación de la jornada laboral de 48 a 40 horas, que tendrá que concretarse en 2030.



MARTES 03 DE FEBRERO DE 2026

#### PA: CELEBRA QUERÉTARO LUZ DEL NIÑO: LARA

Cumplen fieles con llevar a bendecir las imágenes del Niño Dios, al cumplirse 40 días de su nacimiento, afirma el Vocero de la Diócesis.

#### P: INVERSIÓN ESPAÑOLA IMPULSA INICIO DE 2026 EN QUERÉTARO

Resultados. Durante enero, Querétaro concretó cuatro proyectos de inversión nacional y extranjera por 749 mdp informó la SEDESU. Las inversiones derivan en su mayoría de acuerdos alcanzados durante la gira del gobernador Mauricio Kuri en Madrid.

### PODER EJECUTIVO

#### AFIRMAN AFECTACIONES MÍNIMAS POR OBRAS DEL TREN MÉXICO-QUERÉTARO EN AV. CORREGIDORA NORTE

José Salgado, secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, aseguró que debido a la mesa de trabajo que mantiene el estado con la federación, las obras que se ejecutan hace una semana en el Cerrito para la ampliación del tren México-Querétaro, no han tenido afectaciones a la población. Además, destacó que el impacto ha sido menor, por lo que esperan mantener esta coordinación dentro de los trabajos que durarán unos ocho meses. (N 2)

#### APRUEBAN PROGRAMA ESTATAL DE APOYO A PUEBLOS INDÍGENAS

El gobierno del estado de Querétaro autorizó el "Programa contigo por un desarrollo con identidad y perspectiva de derechos humanos", dirigido a promover el desarrollo integral y sustentable de los pueblos y comunidades indígenas de la entidad. El acuerdo fue emitido por la Secretaría de Gobierno, a través del Instituto para la Atención de Pueblos y Comunidades Indígenas del estado de Querétaro, y publicado en el periódico oficial "La Sombra de Arteaga", con lo que el programa entró en vigor a partir del 30 de enero y tendrá vigencia hasta el 31 de diciembre de 2026, sujeto a suficiencia presupuestal. (CQRO 2)

### PODER LEGISLATIVO

#### CON INICIATIVA DE REFORMA JUDICIAL, MAURICIO KURI "LE MARCA LA LÍNEA" AL PAN: DIPUTADO

El diputado local de Morena Arturo García consideró que las iniciativas presentadas por el gobernador Mauricio Kuri, entre ellas, la reforma judicial que confirma la elección de jueces y magistrados en Querétaro en 2027, "les marcan la línea" a los legisladores del PAN en el Congreso local. Lo anterior, luego de que el coordinador de la bancada panista, Guillermo Vega, advirtiera que su grupo parlamentario estaría dispuesto a asumir un desacato legislativo si la reforma judicial pone en riesgo la calidad del sistema de justicia. (CQRO 7)

### MUNICIPIOS

#### ¿CUÁLES SON LOS CENTROS Y CASAS CULTURALES DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO? AQUÍ TE DECIMOS

El municipio de Querétaro cuenta con diversos espacios dedicados a la promoción cultural, artística y comunitaria, distribuidos en distintas colonias. A través de estos recintos, se impulsa el acceso a la cultura y la participación ciudadana. Estos espacios funcionan como puntos de encuentro donde se desarrollan talleres, cursos y actividades culturales dirigidas a personas de todas las edades. Los recintos son: Casa de Cultura Dr. Ignacio Mena Rosales, Casa de Cultura Josefa Vergara y Hernández, Casa de Cultura Dr. Félix Osores Sotomayor, Casa de Cultura Felipe Carrillo



MARTES 03 DE FEBRERO DE 2026

Puerto, Casa de Cultura Cayetano Rubio, Casa de Cultura Epigmenio González, Casa de Cultura Bicentenario Melchor Ocampo. (AD)

#### **SIGUE GESTIÓN DE SECUNDARIAS PARA SOLVENTAR ALTA DEMANDA**

El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, informó que siguen las gestiones para que se puedan concretar dos instalaciones para secundarias en esta demarcación con lo cual se pueda combatir la demanda que hay para la zona oriente de la ciudad. Sostuvo que habrá mesas de trabajo con la USEBEQ con la finalidad de poder dar seguimiento y seguir con el análisis de los terrenos que buscan para tener secundarias bien fortalecidas y estructuradas para las nuevas generaciones. (ESSJR 3)

#### **DESARROLLARÁN NUEVAS VIVIENDAS AL ORIENTE**

Para atender a la demanda de vivienda en el municipio de San Juan del Río, se plantea la construcción de nuevas casas en la zona oriente de la demarcación, razón por la que en breve se va a hacer la supervisión de alrededor de 400 viviendas en Prados de San Juan, comunicó el presidente municipal, Roberto Cabrera, al mencionar que este es un proyecto del INFONAVIT. (AD SJR 15)

### **INFORMACIÓN GENERAL**

#### **REPORTA ESTADO UN DÉFICIT DE 314 MILLONES DE DÓLARES EN BALANZA COMERCIAL**

En noviembre de 2025, la balanza comparativa entre compras internacionales y exportaciones desde Querétaro presenta un déficit de 314 millones de dólares, de acuerdo con la última información de Data México. Cifras de la plataforma de la Secretaría de Economía a nivel federal, dan cuenta de que para el penúltimo mes del año pasado, en el estado se habían realizado compras por un total de mil 863 millones de dólares; mientras que las ventas ascendieron a mil 549 millones de dólares. (EUQ 6)

### **COLUMNAS Y OPINIÓN**

#### **CUARTO DE GUERRA**

**Contacto.** En Corregidora hay una nueva colaboradora en la administración de Josué "Chepe" Guerrero que se está robando los corazones de la gente por lo servicial en la atención a la gente, a la que ayuda a resolver muchas dudas sin salir de casa, y más ahora con lo del pago del predial. Se trata de "Pueblito", el chatbot de WhatsApp que se representa con la animación de la muñeca artesanal del municipio. **Muñecas.** Después de que el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial entregó la Identificación Geográfica a las muñecas "Lele" y "Donxu" en Amealco de Bonfil, el presidente municipal Óscar Pérez Martínez ni enterado estaba, una vez más, sobre temas básicos de su municipio. Tras una semana de anunciado el reconocimiento del IMPI, él no tenía idea de lo que había ocurrido. **Perdido.** Todo el estado padece estancamiento en materia turística, sector donde Amealco es uno de los principales productos, y ni así el alcalde de "la nueva política" del partido Movimiento Ciudadano asume su rol, sin enterarse de lo que ocurre en su entorno, mucho menos se puede esperar de él una estrategia para reimpulsar la economía. El presidente municipal de Amealco Óscar Pérez ni enterado estaba, una vez más, sobre temas básicos de su municipio. (DQ 3)



MARTES 03 DE FEBRERO DE 2026

## EXPEDIENTE Q / TRADICIONES

Por Adán Olvera

Generaciones enteras han participado en ella con un sentido claro: agradecer, compartir y cumplir con un rito que culmina en un caldo comunitario que se reparte entre los feligreses. No hay negocio, no hay crueldad, hay costumbre e identidad. Sin embargo, hoy esta tradición es blanco de activistas que juzgan con criterios de cristal y contemporáneos prácticas que nacieron en otro contexto y que siguen vivas porque la comunidad las respalda. Jerónimo Sánchez, que ha hecho del "activismo animal" una forma de ganarse la vida, arremete contra el Paseo del Buey calificándolo como maltrato animal, mientras se asume como defensor de los derechos de los animales y presume haber logrado suspensiones judiciales de corridas de toros en distintos puntos del país. El Paseo del Buey, es un animal que es bendecido, adornado y cuidado durante el recorrido. Su destino final es el rastro, como ocurre con miles de reses todos los días para el consumo humano. Aquí no hay sadismo ni provocación, reducir todo eso a una narrativa de crueldad es una actitud muy barata. Defender a los animales no puede significar borrar de un plumazo las tradiciones de comunidades enteras ni descalificar su fe. Mucho menos imponer una visión única desde el litigio estratégico, presionando jueces y tribunales para redefinir prácticas culturales y es que en nombre del progresismo se está cayendo en excesos. La cancelación cultural, borrando toda tradición que implique animales es automáticamente inaceptable, sin analizar su función, su significado ni su arraigo. Corregidora no necesita que desde fuera le expliquen su historia, ni que le dicten qué puede o no celebrar; Jerónimo Sánchez, se auto asume como héroe pero se puede topar con un pueblo que lo puede declarar no grato en Querétaro. Las fiestas de El Pueblito no son un acto de barbarie y atacarlas desde el activismo mediático no construye una mejor relación con los animales, solamente nos recuerda que una parte de la generación de cristal es muy delicadita. **De rebote.** Activistas intentan posicionar un hecho como un abuso de autoridad y es en realidad, una politización del caso, un joven aprendiz de reportero se vio involucrado en una detención y no actuó como reportero en ejercicio, sino como parte activa que buscó intervenir y tensionar una detención en curso y el tema ha sido aprovechado por actores ligados a Morena para convertir un asunto operativo en bandera política. Defender a los animales no puede significar borrar de un plumazo las tradiciones de comunidades enteras ni descalificar su fe. Mucho menos imponer una visión única desde el litigio estratégico, presionando jueces y tribunales para redefinir prácticas culturales. (S SJR 11)

## ASTERISCOS

**Justicia.** En aras de impulsar la propuesta de ley sobre seguridad y justicia, el gobernador Mauricio Kuri sostuvo un encuentro con el titular del Poder Judicial local, Braulio Guerra, quien respaldó una de las propuestas en materia de mediación y arbitraje, lo cual consideró como innovación jurídica que apuntalará al estado. Solo falta que el Poder Legislativo otorgue el visto bueno, lo cual se torna difícil dada la polarización. **Estrategia territorial.** El pasado fin de semana, la dirigencia estatal del PAN, encabezada por Martín Arango, se reunió con regidores y síndicos emanados de este instituto político para fortalecer la estrategia territorial rumbo a los comicios de 2027. El encuentro fue en Viña de Cielo, Cadereyta, que actualmente es enclave morenista y que ha sido motivo de resistencia y oposición al Gobierno estatal. Guiños electorales. **Panismo.** Luis Nava convivió con el panismo de La Negreta, en el municipio de Corregidora, donde estuvo acompañado por el alcalde 'Chepe' Guerrero, en un movimiento que parece que busca apuntalar sus fuerzas para conseguir la candidatura del PAN rumbo a la gubernatura en 2027, de la cual aún no se tiene claridad sobre quién la encabezará. No obstante, los aspirantes buscan enlistar a militantes a su causa. (AD 14)

## BAJO RESERVA

**Nava arranca amplia campaña de promoción personal.** Desde hace algunos días en redes y plataformas digitales, nos cuentan, se observa una amplia campaña de promoción personal de Luis Nava, secretario de Desarrollo Social del gobierno del estado. Parecería que ya se adelantó a los tiempos electorales, pues trae, nos dicen, el objetivo de



MARTES 03 DE FEBRERO DE 2026

posicionar nuevamente su nombre de cara a la carrera por la candidatura panista, la cual a decir del dirigente panista, Martín Arango, se definirá antes de que concluya el primer trimestre de este año. **Tres mujeres serán oradoras en aniversario de la Constitución.** Este jueves se conmemora el 109 aniversario de la promulgación de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos de 1917. Será un acto cívico que encabezará la presidenta Claudia Sheinbaum, quien participará como oradora principal. En total serán tres mujeres quienes hablarán en este evento en el Teatro de la República. Nunca en la historia de este país había sucedido esto. Las otras dos oradoras serán las presidentas de la Cámara de Diputados y Senadores, Kenia López Rabadán y Laura Itzel Castillo. También ofrecerán un discurso el gobernador Mauricio Kuri y el presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Hugo Aguilar. Son otros tiempos, donde las mujeres son protagonistas de estas nuevas páginas de la historia del país. (EUQ 2)

## OPINIÓN | ¡NO ES DESOBEDIENCIA, ES PERIODISMO!

Por Víctor López Jaramillo

Ya lo decía don Julio Scherer García, maestro de periodistas: si en una calle oscura y fría te encontrabas, de un lado, a alguien que parecía maloso y, del otro, a un uniformado, al final de cuentas era más probable que el primero no fuera el verdadero peligro. No era una ocurrencia: era una lección aprendida a golpes de realidad. El poder siempre duda de sí mismo. Algo así ocurre hoy con la policía en Querétaro. En la última semana lo hemos documentado con claridad. El maestro Scherer se lo dijo al Negro Durazo, y ya se lo diría hoy a Iován Elías Pérez Hernández, jefe de la Policía Estatal: lo que hicieron sus elementos con un alumno de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales es uno de los puntos más bajos que hemos visto en la vida pública reciente y un golpe directo a cualquier asomo de sociedad democrática. No se trata de un malentendido ni de un exceso menor. Un estudiante, reportero de un medio universitario, fue detenido, amenazado y obligado a borrar material audiovisual por el simple hecho de documentar una detención en la vía pública. No interfirió en el operativo, no ponía en riesgo a nadie, no hacía otra cosa que grabar. Eso bastó para que la policía decidiera que la cámara era más peligrosa que los golpes que estaba repartiendo. El problema no es solo la agresión física o la detención arbitraria. El problema es el mensaje: aquí no se graba. Aquí el poder decide qué se puede ver y qué debe desaparecer. Cuando una corporación armada se arroga ese derecho, deja de actuar como autoridad y empieza a comportarse como cómplices. En Querétaro se ha construido durante años un discurso de orden, seguridad y excepcionalidad. Pero esa historia se desmorona cuando la policía actúa con miedo a la mirada pública. Un cuerpo de seguridad que le teme a una cámara no está cuidando a la sociedad, está cuidándose a sí mismo. Y cuando eso ocurre, el problema ya no es operativo, es político. Las reacciones posteriores (el "vamos a revisar", el "hay que escuchar a ambas partes", el respaldo automático a las corporaciones) confirman algo más grave: la normalización. En lugar de una condena clara, se opta por la ambigüedad. Que el afectado sea un estudiante no es un detalle menor. Habla de a quién se le prueba primero el límite. Jóvenes, reporteros en formación, medios pequeños. Es ahí donde el poder mide hasta dónde puede llegar sin pagar costos. Si pasa, se repite. Si no pasa nada, se institucionaliza. Por eso este caso es tan importante allá de Querétaro. No es una anécdota local ni un pleito con la policía. Es una señal de alerta sobre el estado real de la libertad de expresión cuando se cruza con el uso discrecional de la fuerza. Cuando se impone el silencio, la verdad queda desarmada. Y una sociedad que acepta eso empieza a acostumbrarse al horror. Don Julio Scherer lo entendió hace décadas: el periodismo no está para sentirse cómodo frente al poder, sino para incomodarlo. Cuando el poder responde con amenazas y censura, no está defendiendo el orden, está confesando su debilidad. (EUQ 9)

## ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**Ya recibió Kenia invitación.** Que la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados a nivel federal, Kenia López Rabadán, confirmó que recibió la invitación formal del poder Ejecutivo federal para participar en la conmemoración de la promulgación de nuestra Carta Magna, en el teatro De la República, este jueves. "Quiero



MARTES 03 DE FEBRERO DE 2026

informarles que ya recibí la invitación del gobierno federal, del poder Ejecutivo, para asistir a la promulgación de la 'Constitución política de los Estados Unidos Mexicanos' de 1917, en este 109o. aniversario, que se llevará a cabo el próximo 5 de febrero en el estado de Querétaro", dijo. Y es que, el domingo, la legisladora del PAN dio cuenta de que aún no había sido convocada al evento. "Esas invitaciones usualmente llegan uno o dos días antes de la fecha, entonces, yo creo que estamos en tiempo de recibirla; yo he podido ver incluso que todos los presidentes anteriores han acudido, es una conmemoración de nuestra Carta Magna, eso significa que el poder Legislativo siempre estará representado", declaró. Así, por primera vez en la historia, este evento conmemorativo será presidido por tres mujeres: Claudia Sheinbaum, presidenta de México; Laura Itzel Castillo, presidenta del Senado, y López Rabadán, presidenta de la Cámara de Diputados. **Analiza Sheinbaum realizar mañanera en Querétaro.** Por cierto, la presidenta Claudia Sheinbaum dijo ayer que analiza la posibilidad de que la mañanera del pueblo sea en Querétaro el jueves, en el marco de su visita a la entidad para conmemorar el aniversario de la promulgación de la Constitución de 1917. El viernes, la mandataria estará en Michoacán. **Pensar, cuestionar y organizarse no es vandalismo: Gilberto.** Que, luego de que el secretario de Seguridad Ciudadana, Iovan Elías Pérez, informó que denunciarán los daños al edificio Rhino provocados durante la manifestación del sábado por la detención de un periodista de Tribuna de Querétaro por parte de la Policía Estatal, el diputado federal Gilberto Herrera, acusó en redes: "Intentar justificar la represión y la violencia institucional señalando a los estudiantes es una vieja estrategia para criminalizar la protesta y desviar la atención del abuso de poder. No se subestima a los estudiantes. Su participación ha sido históricamente clave en la defensa de derechos y libertades. Pensar, cuestionar y organizarse no es vandalismo, es conciencia social. "En lugar de anunciar investigaciones y fabricar culpables, el gobierno panista debería asumir su responsabilidad, revisar el actuar de sus corporaciones y garantizar protocolos que respeten a la población". Sin embargo, Iovan Elías negó que haya habido abuso de autoridad: "Los compañeros de Policía Estatal se encontraban dándole cumplimiento a una orden de aprehensión por el tema de abuso sexual y hubo una persona que, en todo momento, ajena al procedimiento, estuvo tratando de impedir que se llevara a cabo este aseguramiento". (CQRO 2)

## OPINIÓN | EL MISÓGINO DE SANTIAGO NIETO

Por José Luis Aguilera

Graduado en las altas esferas de un aula de clases, no le sirvió de nada al dirigirse a la multitud de 200 personas que se concentraron solo para alabar a los de Morena en la alameda central de Querétaro, que, dicen, defendían la soberanía de este país, pero el 90 por ciento de esa reunión no sabía ni qué era soberanía ni mucho menos para qué lo habían invitado. Como dice la presidenta Claudia, solo para 'selfie' estaban y justificar su trabajo de partido, pues en ese evento se dio la ofensa a una senadora de la República, alguien que levanta la voz desde hace siete años, cuya carrera avala el trabajo en los medios de comunicación; me refiero a Lily Téllez, a quien Santiago Nieto no le ha ofrecido una disculpa pública por llamarla tonta. Santiago Nieto se refirió de esta manera a la senadora de la República por el Partido Acción Nacional, al llamarla tonta delante de mujeres que inmediatamente aplaudieron el hecho y las risas no se dejaron venir, avalado también por los hombres que estaban en el evento de Morena y que, en un acto público, ante el sonido, fue escuchado por personas que pasaban en ese momento por la alameda. Santiago Nieto se dice ser de Querétaro al justificar su residencia con un terreno en San Juan del Río y, por más que sea justificado que es de aquí de Querétaro, busca la gubernatura del estado, pero su carta de presentación ya la entregó y esa carta de presentación es referirse de esta manera a las mujeres, defendiéndose, marcando línea política y cultural y que sabemos que su legado que dejará en esta campaña política será en contra de las mujeres. Santiago Nieto no se ha distinguido en Querétaro por ser un político, nunca ha estado en un cargo de elección popular, jamás ha sido representante de casilla de Morena, pero el historial que tiene Santiago Nieto lo distingue por ser uno de los vacunados de la corrupción de Morena. Su origen priista y su trabajo al frente que lo puso su amigo Enrique Peña Nieto hace de este "DOCTOR" un historial muy gris y es que no es para menos: Santiago fue despedido directamente



MARTES 03 DE FEBRERO DE 2026

por el presidente del PRI en ese momento, después vendió, literalmente, su ideología a Morena y en especial a Andrés Manuel López Obrador, quien le dio uno de los cargos más importantes en cuanto a corrupción se tenía. En este cargo, jamás demostró dónde quedó alguno de los bienes de las subastas del Bienestar y, para no entrar al tema, solo fue despedido por Andrés Manuel López Obrador, públicamente, en una mañana donde Santiago Nieto no pudo justificar los recursos de la boda allá en Guatemala. El historial de Santiago Nieto en estas historias de hipocresía es variado y en la cuenta se le agrega lo que acaba de presentar este fin de semana, en algunos eventos que, nos platican los que van a ellos, Santiago Nieto aprovecha los viernes, sábados y domingos para pasear en Querétaro y organizar reuniones de Morena. Estas vacaciones políticas que se toma demuestran el gran interés que tiene de ser gobernador por Querétaro, pero si fuera tanta la urgencia de Santiago Nieto por ser candidato, ¿por qué no se queda toda la semana?, ¿por qué no presenta un programa como posible candidato? La verdad es que primero prefiere pasearse por las altas esferas de la Ciudad de México, donde actualmente radica junto a su esposa, y después la vacación que tiene que ver con Querétaro la refiere a la política. Algunos de los cercanos de Santiago Nieto tienen su viejo historial en el PRI, en el PAN; ninguno de ellos conoce perfectamente lo que es Morena, en lo único que coinciden con Santiago Nieto son en las derrotas, o pierden las presidencias municipales o pierden las diputaciones locales. Mencionan que juntarse con Santiago Nieto es conocer la derrota y vaya que en la última derrota de Santiago Nieto fue por más de 100 mil votos. Entonces, Santiago Nieto reconoce perfectamente que tiene que estar en Querétaro y no solamente vacacionar en él. Si se emprendiera una acción jurídica contra Santiago Nieto, el que dice ser doctor en derecho, sabrá perfectamente que una acción en contra de él por llamar tonta a una mujer es una violencia política de género, tratándose más aún de una senadora de la República, que la defiende el poder Legislativo; veremos qué acciones toma el Senado de la República en contra de un funcionario público federal. Argumentará que fue fin de semana, pero lo que no podrá argumentar son los actos de misoginia que cometió Santiago sobre Lily Tellez. A Santiago Nieto se le olvidó qué aprendió en las aulas de clases de nuestra máxima casa de estudios: la UAQ, educar en la verdad y en el honor; no solamente le faltó el respeto a una mujer: le faltó el respeto al Senado de la República, a las expresiones en una tribuna, a las expresiones y argumentaciones de una senadora, que representa un partido político y a un país; no fue cualquier mujer. (CQRO 12)

### CARRILLERA | -PUERTA DEL CUARTEL- HABRÁ MAÑANERA

Por Sergio Arturo Venegas Alarcón

Fuentes oficiales confirmaron anoche a Plaza de Armas, El Periódico de Querétaro, que la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo celebrará aquí su acostumbrada conferencia de prensa el próximo jueves antes de la conmemoración del 109 aniversario de la promulgación de nuestra Carta Magna. Así lo hizo el año pasado. Es posible que igualmente este encuentro con representantes de los medios locales y nacionales se realice en las instalaciones de la XVII Zona Militar, aunque en otra gira la reunión con los periodistas se hizo en la Casa de la Corregidora. Posteriormente, al filo del mediodía, la jefa del Ejecutivo Federal acudirá al Teatro de la República para presidir por segunda vez el acto constitucionalista, fecha y escenario ideal para la defensa de nuestra soberanía y/o explicar los cambios que vienen en materia electoral, por ejemplo. Estarán todos los miembros del gabinete, los gobernadores encabezados por el anfitrión Mauricio Kuri González, presidentes municipales, representantes de los poderes legislativo, judicial y de los partidos, así como de la sociedad civil, organizaciones sociales e instituciones académicas, entre otros. ¡Bienvenida, presidenta!.

**-Bala expansiva- Alma Mater.** Nuestra máxima casa de estudios, la Universidad Autónoma de Querétaro, inaugurará hoy su escuela de bachilleres en Cadereyta, con la presencia de la rectora Silvia Amaya Llano y la alcaldesa Astrid Ortega Vázquez, impulsoras del proyecto. Lo sorprendente es que ya existía el Campus de la UAQ con cinco carreras: derecho, sociología, ciencias políticas, contaduría y administración, pero sin preparatoria. Para la apertura del nuevo plantel, nos dicen, está confirmada la asistencia del exrector Gilberto Herrera Ruiz, actual diputado federal de Morena, partido al que pertenece también la alcaldesa. A poco más



MARTES 03 DE FEBRERO DE 2026

de dos semanas del informe de la jefa universitaria, en camino a la reelección, algunos colegas esperan ansiosos ese encuentro con quien busca ser candidato a gobernador. Morbosos. **-Bala perdida- Por cierto.** La estimada exrectora Teresa García Gasca me aclaró que Artemio Sotomayor Olmedo, recientemente relevado como director de Recursos Humanos de la UAQ, no ocupó ese cargo con Gilberto Herrera, en cuyo periodo estuvo la doctora Aurora Zamora. El citado Artemio Sotomayor fue nombrado por la rectora Teresa García Gasca y continuó en el cargo con Silvia Amaya Llano hasta el mes pasado, siendo relevado por Arturo Marcial Padrón, que tenía a su cargo la Dirección de Medios Universitarios. Cosas de la política interna. **-Bala de plata- Dan calor.** La mañana de este lunes los secretarios de Gobierno y Desarrollo Social, Eric Gudiño y Marco del Prete, acudieron a San Juan del Río, junto con el alcalde Roberto Cabrera, para convivir con los voceadores y llevarles chamarras y cobijas en estos días, diría el poeta, de duro cierzo invernal. Enhорabuena. **-Trinchera- Causa Política.** Nos oímos hoy a partir de las 14:30 horas en EXA, 95.5 FM para comentar el acontecer queretano junto con Jaime Robledo y Pedro Pablo Tejada. No se lo pierdan. **-Trinchera- De memoria.** Conocí a Rodolfo Guzmán en 1982, aunque había leído sus trabajos en la revista Proceso y era sabida su labor en el Excélsior de Julio Scherer García, de quien gozaba de cercanía y confianza. Memorable aquella entrevista de los 70s con el gobernador Antonio Calzada Urquiza, realizada junto con Elías Chávez, en la que el mandatario estatal llamó "borrachines de café" a sus críticos que se reunían en la ya desaparecida Flor de Querétaro (frente al Zenea) para hablar mal de él. Años después, en la campaña presidencial de Miguel de la Madrid, vino Rodolfo como vocero de la candidata a senadora Silvia Hernández, figura de la política nacional, con quien ejercía como director de prensa del CREA, pero le costó entender la dinámica local en el Querétaro de dos periódicos. Su experiencia, sencillez y calidad humana le abrieron las puertas. Era del arma y hasta se permitió hacerle creer a algunos colegas, incluido el director de un diario, que era hijo del mismísimo Santo, El Enmascarado de Plata, llamado Rodolfo Guzmán, como él. Silvia Hernández integró con Mariano Palacios, "la fórmula del tiempo nuevo". Compitieron y ganaron en los tiempos del PRI. Sin duda dos de los políticos queretanos con mayor trayectoria. Ambos fueron secretarios federales y buscaron la gubernatura, lograda por él. Al "Negro" Guzmán como se le conocía en el medio, lo encontré más tarde en el De Efe como responsable de la agencia italiana de noticias ANSA y lo visitaba, siempre hospitalario, en su departamento de la Avenida Reforma. Al final apoyó a la secretaria de Desarrollo Social Josefina Vázquez Mota. Ayer volví a saber de él, lamentablemente con la noticia de su muerte y el pesar compartido por amigos de los medios, entre ellos El Teacher Joaquín López-Dóriga que lo recordó como un gran compañero de muchas batallas. Descanse en paz. **-¡Fogonazo!- Congreso federal.** En medio de las turbulencias políticas provocadas con el relevo de Adán Augusto López en el liderazgo de la mayoría en el Senado, muchos voltearon hacia San Lázaro, en donde el diputado federal verde Ricardo Astudillo Suárez, aspirante a la candidatura de la 4T al gobierno queretano, se vio dialogando con su tocayo y amigo el coordinador de Morena Ricardo Monreal Ávila. Las aguas se agitan. (PA 2)

#### FUEGO AMIGO

**¡Queremos rock!** El legendario Alex Lora y su inseparable Chela presentaron un espectáculo inolvidable a cientos de familias y fans reunidos en La Griega, municipio de El Marqués. Al término de la noche llena de rock y energía con el TRI, la pareja se reunió con el alcalde Rodrigo Monsalvo, su esposa Ana María Camacho Arce y el niño Rodrigo Monsalvo Camacho. El rock es cultura. (PA 1)

#### FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

**Hoy Causa Política en Exa 95.5.** Hace dos años, que se cumplen este 6 de febrero, inició Causa Política la mesa de análisis de EXA 95.5 FM de Querétaro, con la participación de tres avezados analistas: Jaime Robledo, Pedro Pablo Tejada Y Sergio Arturo Venegas, quienes hoy a partir de las 14:30 horas hablarán sin reservas sobre los



MARTES 03 DE FEBRERO DE 2026

acontecimientos y su proyección al futuro de nuestra entidad. No se lo pierda. Agua queretana, escasa pero sana. (PA 1)

#### POLÍTICA CONFIDENCIAL

**Senado.** Con el relevo en la coordinación de la bancada morenista que encabezará Ignacio Mier, se asoma un queretano que tendrá uno de los picaportes más codiciados de la política mexicana. Cuauhtémoc Ríos, que fuera coordinador de COPLADEM en la administración de Roberto Loyola, es uno de los integrantes de mayor confianza de Nacho Mier y, desde que se anunció la nueva responsabilidad de su jefe, el teléfono no ha parado de sonar con saludos de sus amigos priistas que buscan recordarle sus tiempos mozos en el tricolor. Algo quieren y no es dinero. **Gallos Blancos.** La nueva administración del equipo queretano ha decidido integrar a sus filas a Emmanuel Macías, quien hasta hace poco se desempeñaba como la persona de mayor confianza de la directora del INDREQ, Iridia Salazar. Macías se hará cargo de un área recién creada que servirá para reforzar la cercanía del equipo con su afición. Enhорabuena. **Gallos Negros.** El equipo de fútbol americano de Querétaro regresará al emparrillado en el mes de abril. El equipo cuenta con nuevos socios y el respaldo de importantes empresarios queretanos amantes de este deporte. Hasta ahora se sabe que los partidos de local se jugarán en el Estadio Olímpico y que en próximas fechas los nuevos socios serán recibidos por las autoridades estatales para iniciar esta nueva etapa del fútbol americano en la entidad. ¡Mucho éxito!. (P 2)

#### EL ALFIL NEGRO

**Gustos.** No todos somos veganos, ni macrobióticos, tampoco vegetarianos. La comida mexicana es vasta y si a una persona le molesta que se sacrifique un buey para compartir el alimento, que voltee a las cadenas hamburgueseras, porque solo para MacDonals se sacrifican entre 1,300 a dos mil reses diarias. (N 1)

#### ALUD

Cuando surge un movimiento estudiantil, casi siempre de forma espontánea y limpia, de inmediato los carroñeros tratan de corromperlo para llevar agua a su molino, sobre los legítimos intereses de los jóvenes y su intrínseca rebeldía, metiendo agitadores, reventadores para lograr su objetivo: el desequilibrio social y político, La historia nos lo ha enseñado, desde mediados del siglo XX, con movimientos que surgieron ante las necesidades y el abuso de autoridad, hasta llegar al derramamiento de sangre como fue la noche del 2 de octubre en Tlatelolco y ya en este siglo el caso de Ayotzinapa. Además de los movimientos aplastados como el de los médicos entre 1964 y 1965, el primer paro nacional; luego el de los normalistas y las normales rurales como la de Roque, Guanajuato y el primer movimiento guerrillero en Guerrero con Lucio Cabañas, no había pugnas irreductibles, pero no hubo capacidad política y reventaron en gravísimos problemas y muerte. El pleito entre los alumnos de una vocacional y los estudiantes de la Escuela Isaac Ochoterena y la bestialidad policiaca, pudo detenerse, pero el gobierno intransigente lo dejó correr pensando que eran muchachitos inquietos y el movimiento estudiantil sacudió al mundo y puso en riesgo la estabilidad del país. Tuvieron todo para detenerlo y dejaron correr la violencia hasta que ya era una verdadera complicación. La tragedia no paró la lucha, la hizo subterránea y surgió la Liga Comunista 23 de Septiembre. El 10 de julio de 1971 un mitin donde estaría de orador Marcué Pardiñas en el Carillón del Casco de Santo Tomás, fue llevado a la tragedia, con algunos agitadores que pedían en lo álgido de los discursos con ir al zócalo, cuando en Av. de los Maestros ya estaban apostados los "halcones", grupo paramilitar que actuó con saña contra la frágil carne inocente de estudiantes polítécnicos en su mayoría. Y así sigue la rueda, de un problema mayor mal tratado surgen los conflictos menos deseados: un enfrentamiento entre autoridades y estudiantes universitarios, justo a un año y meses de la elección intermedia con cambio de gobernador, diputados y presidentes municipales ... ¿Quién está o quiere ponerse atrás de un conflicto en Querétaro iniciado por una protesta válida de los estudiantes?



## MARTES 03 DE FEBRERO DE 2026

Válida porque se sienten agredidos y demandan atención. Que hubo desmanes, pintas y gritos, pues así son las protestas y no se deben permitir como tampoco se debe entrar al terreno de la confrontación. Tanto hay elementos policíacos con actuar prepotente, como hay jóvenes intolerantes y eso ha existido siempre, pero la experiencia nos dice que no hay que dejar crecer un conflicto estudiantil, que, naciendo de una denuncia por maltrato, pueda cobrar otras dimensiones, Nos acercamos al final de un sexenio e intentos de desestabilización los ha habido. Las cosas se agudizarán y un problema entre un estudiante-reportero y unos policías no debe desencadenar un conflicto mayor para acusar a Querétaro de ser un estado represor. (N SJR 2)

PERIÓDICOS	
<b>AD:</b> AD QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS	<b>P:</b> PUBLIMETRO



03 DE FEBRERO DE 2026

## Una columna para entender el poder sin perder el piso

### LA CAJA NEGRA

Daniel Dorantes Guerra

Consejero del IEEQ

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

Basta con caminar por Querétaro para notarlo. En algunas bardas aparecen nombres; en espectaculares, rostros; y en redes circulan mensajes que, sin calificarlos, van calentando el ambiente y generan conversación. Todavía faltan meses para que arranque formalmente el proceso electoral y, aun así, ya se siente: hay interés, opiniones encontradas y efervescencia política.

Y cuando ese ambiente empieza a subir, suele venir la misma pregunta en la calle: ¿esto cómo funciona?, ¿quién define qué reglas aplican?, ¿qué se vale y qué no?

Por eso esta columna se llama "La caja negra".

Antes de seguir, una precisión necesaria: lo que se escriba aquí no pretende ser una voz institucional ni representar posturas oficiales. Es una columna con opiniones a título propio, construidas desde la experiencia del trabajo cotidiano en el ámbito electoral. Dicho de otro modo: aquí no se dictan líneas, se explican temas.

En los aviones, la caja negra no sirve para volar. Sir-

ve para reconstruir qué pasó cuando algo salió mal: decisiones, advertencias, tiempos. No está hecha para el aplauso ni para la condena, sino para entender y corregir.

Nuestra democracia también tiene "cajas negras": procesos y decisiones que impactan la vida pública, pero que pocas veces se explican bien. Debajo de discursos y debates hay un mundo de reglas, plazos, procedimientos y criterios que no siempre son visibles para quien solo quiere entender qué está pasando.

En casi quince años en el servicio público, si algo he aprendido es que los cargos no son propiedad de nadie: son prestados. Hoy me toca ocupar el de consejero electoral en el IEEQ; mañana será otro, o quizás no. Lo importante no es el puesto, sino lo que uno hace con él mientras lo tiene. Y si algo he intentado sostener desde el primer día es esto: la democracia se fortalece cuando somos capaces de reconocer qué funciona, qué no, y qué vale la pena corregir. No para debilitar instituciones, sino para mejorar su confianza y su desempeño.

"La caja negra" nace con ese ánimo. Aquí vamos a hablar, con calma y con datos, del sistema electoral: qué hacen (y qué no hacen) las autoridades electorales, cómo se toman decisiones y por qué importan las reglas. También hablaremos de tribunales, impugnaciones, reformas y del dinero en la política, porque es de lo que más se discute y menos se entiende. Y cuando toque por calendario el proceso electoral, entraremos a sus etapas: precampañas, campañas, candidaturas y jornada electoral, para entender cómo opera el sistema y por qué existen las reglas. No para polarizar, sino para poner contexto, bajar el volumen al ruido y sumar elementos para que cada quien forme su criterio sin depender de rumores o versiones a medias.

Si esta columna logra algo, ojalá sea esto: que la democracia se sienta menos lejana y más comprensible.

Eso es "La caja negra".

Cuando entiendes el sistema, dejas de ser rehén de él.

(P 4)